

## CAPÍTULO DOCE

# EL NUEVO PACTO

... He aquí vienen días, dice el Señor, en que estableceré con la casa de Israel y la casa de Judá un nuevo pacto . . .

— Hebreos 8:8

**T**al vez no haya otro tema más controvertido o malentendido en la Biblia que el Nuevo Pacto.

Un entendimiento adecuado de este concepto incluye estar *detrás del velo*, en el sentido más verdadero de la palabra. Intrínsecamente tiene que ver con "conocer" a Dios y "nacer de nuevo".

El uso bíblico de la palabra "conocer" significa intimarse con alguien de modo que resulta una nueva vida. Así fue como Adán "conoció" a su esposa y ella concibió y le dio un hijo llamado Caín (Génesis 4:1). Cuando las Escrituras nos informan que José y María no tuvieron relación sexual antes del nacimiento de Jesús, esa verdad está expresada como sigue: "Pero (José) no la conoció hasta que dio a luz a su hijo primogénito; y le puso por nombre JESÚS" (Mateo 1:25).

"Conocer" significa intimarse con alguien de modo que resulta una nueva vida. Cuando Adán descubrió a su esposa e intimó con ella se produjo una nueva vida.

Esta es precisamente la terminología y las imágenes que la Biblia utiliza para comunicar las verdades conocidas como “nuevo nacimiento” y “nuevo pacto”.

No es por accidente que a la iglesia se le conoce como la “novia” de Cristo. Aquellos que pertenecen a Jesucristo experimentan con él la unión matrimonial espiritualmente hablando. Estamos parados frente a él vulnerables y en sumisión reconociendo que “antes bien todas las cosas están desnudas y abiertas a los ojos de aquel a quien tenemos que dar cuenta” (Hebreos 4:13). Sin embargo, el compromiso de matrimonio no tiene únicamente un solo lado. No solamente Jesucristo es quien tiene acceso ilimitado a nuestro ser más profundo detrás de la puerta o del velo de nuestros corazones, sino que también nosotros tenemos la libertad de entrar *detrás del velo* en el rincón más profundo de su corazón. Este concepto tiene que ver con la esencia misma de la conversión.

Así como los esposos aprenden a comunicarse “sin palabras”, de igual manera el creyente devoto obtiene perspicacia y guía no disponible a otros. El creyente puede pedir sabiduría con la certeza de que la recibirá (Santiago 1:5-8). Pero la espada del Espíritu tiene doble filo y por lo tanto corta por los dos lados. Con respecto a los incrédulos, las Escrituras declaran “no piense, pues, quien tal haga, que recibirá cosa alguna del Señor”.

Cuando abrimos nuestros corazones para recibir a Jesucristo, nuestros cuerpos se tornan en templos del Espíritu Santo. Ya no es necesario que viajemos a Jerusalén para adorar al Padre porque por fe él habita en nuestros corazones y en nuestras mentes en lo más recóndito de ellos. En la época antigua, él se manifestaba a Israel entre las alas extendidas de los querubines. Los querubines estaban ubicados sobre el propi-

ciatorio del arca del pacto en el lugar santísimo. Hoy día nosotros tenemos el privilegio de que nuestros corazones son el arca de su bendito pacto donde él se encuentra a cualquier hora del día o de la noche y él nos ha prometido jamás desampararnos o dejarnos (Hebreos 13:5).

En vista de que un concepto apropiado del nuevo pacto toca el mero centro del cristianismo, permítame unos minutos para tratar de corregir algunos conceptos equivocados.

Por los últimos 1,500 años virtualmente todo cristiano ha denominado los primeros 39 libros de la Biblia "el Antiguo Testamento" y los restantes 27 "el Nuevo Testamento". ¡No es así! ¡Jamás ha sido así y jamás lo será!

En realidad la Biblia contiene por lo menos ocho pactos o testamentos. Son:

- El pacto con Adán (Oseas 6:7).
- El pacto con Noé (Jeremías 53:20, Génesis 9:9).
- El pacto con Abraham (Génesis 12:1-3; Gálatas 3:17).
- El pacto de la circuncisión (Hechos 7:8).
- Los Diez Mandamientos (Deuteronomio 4:11-13; 5:1-3).
- El pacto de paz (Éxodo 40:13-15; Números 25:12-13).
- El pacto con David (2 Samuel 7:12-17; Jeremías 33:20-21).
- El nuevo pacto (Hebreos 8:8-13).

Cuando Alejandro Campbell comentó sobre estos pactos se percató de que los mandamientos, promesas, recomendaciones y ordenanzas se conocen todos como "pactos" en las Escrituras. Además notó que cada pacto mencionado en la Biblia lo originó Dios y no el hombre.

Sin embargo, cuando el Espíritu Santo habla del antiguo pacto, a diferencia del nuevo, invariablemente lo hace refiriéndose a los Diez Mandamientos. En la forma de expresión de las Sagradas Escrituras, categóricamente podemos afirmar que el Antiguo Testamento o pacto es, de hecho, los Diez Mandamientos y no los primeros 39 libros de la Biblia. Como prueba de esto, por favor considere lo siguiente:

1. No existe siquiera un solo versículo de las Escrituras que se refiera a los primeros 39 libros de la Biblia como pacto o testamento.
2. Las Escrituras enseñan que el antiguo pacto fue dado cuando Dios tomó de la mano a su pueblo guiándolos fuera de Egipto (Hebreos 8:9). Los Diez Mandamientos se dieron en este tiempo, pero la mayoría de los hombres inspirados por Dios para escribir nuestra Biblia ni siquiera habían nacido cuando Dios tomó a su pueblo de la mano para sacarlos de Egipto.
3. Dios hizo un pacto en Horeb con su pueblo (Deuteronomio 5:2) o como lo expresa Gálatas 4:25: "el monte Sinaí en Arabia". Sin embargo, los primeros 39 libros de la Biblia no fueron escritos en "el monte Sinaí en Arabia", sino en Palestina, Babilonia y Persia.
4. El antiguo pacto fue invalidado en tiempos de Jeremías. Así lo declaró explícitamente Jeremías en Jeremías 31:32. Sin embargo, algunos libros de la Biblia hebrea todavía no se escribían en este tiempo.
5. Las Escrituras enseñan explícitamente que Moisés recibió un pacto cuando estuvo 40 días en el monte Sinaí; este pacto fue escrito en tablas de piedra; este pacto se conoce como "Los Diez

Mandamientos" y, la Biblia enseña que una vez dados estos Diez Mandamientos, Dios "no añadió más" (Deuteronomio 5:22). Lea Éxodo 34:27-28; Deuteronomio 4:11-13; 5:1-3; 9:11, etc.

6. Una vez escritos los Diez Mandamientos, las tablas de piedra fueron colocadas en una caja o recipiente llamado "el arca del pacto" (Números 10:33, etc.).

De este modo, la mente lógica está obligada a concluir que el Antiguo Testamento o pacto consta de los Diez Mandamientos, mas no los primeros 39 libros de la Biblia. Este pacto fue escrito en tablas de piedra en el tiempo cuando Dios tomó a su pueblo de la mano y los sacó de Egipto. Fueron colocadas las piedras en el arca del pacto que normalmente estaba en el lugar santísimo en el tabernáculo y el templo. Era el centro espiritual o punto de enfoque alrededor del cual se centraba toda adoración hebrea, y fue un pacto que Israel no guardó. El Antiguo Testamento, es decir los Diez Mandamientos, es una alegoría que se nos entrega en las Escrituras haciendo referencia a Ismael y a su madre Agar (Gálatas 4:24). La Biblia llama a Ismael un "hombre fiero", y predice que "su mano será contra todos, y la mano de todos contra él" (Génesis 16:12).

Hasta la más superficial reflexión sobre los Diez Mandamientos revelará su naturaleza problemática y nos ayudará a entender por qué Ismael se utiliza para ilustrar su impacto sobre la sociedad.

A manera de ilustración, consideremos el más corto y, quizá, el más obvio y simple de los Diez Mandamientos: "no matarás". Estas dos palabras parecen tan obvias y simples que a primera vista es difícil imaginarse cómo se podrían mal entender o considerarse tan discutibles. Queremos gritar: "Dios fue muy explícito y que él no se equivoca", y dejemos que sea el fin de eso.

Sin embargo, y por desgracia, eso no es el fin, y la gente empieza a cuestionarse cuál es el significado de estas dos palabras.

Las plantas y los animales son seres vivos. ¿Es malo matarlos? La mayoría de nosotros concluiría que no, pero en la India hay millones de personas que consideran estas formas de vida como sagradas, que ni siquiera pisarán un insecto.

Hasta en la comunidad cristiana existe una gran variedad de opiniones en cuanto a la pena capital, el servicio militar, el aborto y la guerra.

Dado que cada uno de nosotros nos encontramos en distintos niveles de desarrollo intelectual, social y espiritual, se duda que lleguemos a entender estas dos palabras simples idénticamente de la misma manera.

Planteo a continuación un pequeño examen de 25 preguntas. Las muchas circunstancias, definiciones y controversias generadas por estas preguntas es de lo que están llenas las bibliotecas sobre Derecho. Literalmente, hay miles de libros que intentan contestar a las preguntas de las ramificaciones legales que tienen que ver con los crímenes y las matanzas humanas y, en este preciso momento, los expertos no siempre concuerdan en lo que constituye el homicidio justificado.

Después de que usted considere este pequeño cuestionario, creo que descubrirá que ni siquiera la comunidad cristiana concordará jamás en lo que realmente significa "no matarás".

### **Verdadero o falso**

1. Puedo matar a cualquiera que entra a robar a mi casa.

2. Puedo matar a cualquiera que amenaza con quitarme la vida, aunque no ponga en peligro mis propiedades.
3. Puedo matar en defensa de mi familia, pero no en defensa propia.
4. Puedo matar en defensa de mi país.
5. Puedo ser policía y matar en cumplimiento de mi deber.
6. Los cristianos británicos tuvieron todo el derecho de matar a los argentinos en la guerra de las Islas Malvinas.
7. Los cristianos argentinos tuvieron todo el derecho de matar a los británicos en la guerra de las Islas Malvinas.
8. La pena capital está ordenada por Dios.
9. La traición es una ofensa capital.
10. El gobierno de mi país tiene todo derecho de ejecutar a una persona convicta de traición.
11. Un dictador tiene todo el derecho de ejecutar a una persona convicta de traición.
12. En la guerra de independencia los ancestros de los que viven en América tuvieron el derecho de matar a los soldados realistas.
13. Los soldados realistas tuvieron el derecho de matar a los colonos de América por sublevarse contra sus reyes.
14. Los patriotas de un país tienen todo el derecho de matar a cualquiera que invada su territorio.
15. Los grupos indígenas tienen todo el derecho de matar a cualquiera que invada su territorio.
16. Los "salvajes" no tienen derechos.

17. Dado que la vida se inicia desde el mismo momento de la concepción, es un crimen utilizar "anticonceptivos" implantados.
18. Bajo cualquier circunstancia, el aborto es un crimen.
19. Se permite el aborto para salvar la vida de la madre.
20. Los cristianos pueden matar animales y aves por simple diversión.
21. El cristiano solamente puede matar aves y animales para su supervivencia.
22. Es más divertido cazar un animal, que tomarle fotografías.
23. La violación es una ofensa capital.
24. El adulterio es una ofensa capital.
25. Las palabras "no matarás" son claras y no necesitan explicación alguna.

Yo opino que nuestra forma de pensar no va a ser idéntica, a menos que dejemos de pensar y permitamos que otro conteste por nosotros. En nuestro desarrollo y la obtención de nuevas ideas e información es posible que lleguemos a cambiar de opinión en algún punto en particular.

### ¿Y qué?

Un estudio del antiguo pacto pudiera parecer apartado de los asuntos de la vida moderna. Pudiéramos estar tentados a olvidarnos del "pacto" como algo irrelevante de nuestras necesidades personales y precipitarnos a resolver nuestros problemas sintiendo que con nuestro arduo esfuerzo y diligencia de alguna manera lograremos sacar la situación adelante.

Desafortunadamente, en ocasiones descubrimos todo lo contrario. A veces, "entre más aprisa marchemos, menos avanzamos".

Nuestros problemas y necesidades personales no pueden estar divorciadas o desconectadas de nuestra relación con la iglesia. La iglesia es el Cuerpo de Cristo. Cuando nacemos de nuevo ingresamos a la iglesia. Como miembros de su cuerpo, todos estamos conectados de tal forma que cuando un miembro sufre todos nos dolemos (1 Corintios 12:13-27).

Con respecto a esto necesitamos entender que un cuerpo unido y en buen funcionamiento es clave para el evangelismo y poder mundial. Esto es precisamente lo que Jesucristo declara en su oración sacerdotal encontrada en Juan capítulo 17, cuyo significado debe ser obvio para todos.

Jesucristo oró:

Mas no ruego solamente por éstos (es decir, no sólo por los apóstoles), sino también por los que han de creer en mí por la palabra de ellos, para que todos sean uno; como tú, oh Padre, en mí, y yo en ti, que también ellos sean uno en nosotros; para que el mundo crea que tú me enviaste.

Juan 17:20-21

Sin embargo, hoy los creyentes no se encuentran unidos, y tampoco el mundo cree. Estos dos factores indiscutibles se deben considerar juntos. Jamás podremos experimentar el evangelismo mundial y la expresión esencial del poder cristiano hasta que los creyentes se unan.

La indagación de este problema nos lleva nuevamente a un estudio de los pactos. Esto es absolutamente fundamental en nuestra relación con Dios y de unos con otros, que debemos indagar más todavía.

El antiguo pacto fue escrito en tablas de piedra. Fue rígido, frío e inflexible. Como ya hemos señalado, siempre fue asunto de discusión y detalle céntrico de división. Hemos mencionado "no matarás", pero es posible que un mandamiento de mayor disputa es: "Acuérdate del día de reposo para santificarlo". Los eruditos judíos han discutido por miles de años en cuanto a este mandamiento y hoy día no están más cerca de llegar a un acuerdo.

Se debe tomar en cuenta que casi cualquier cosa escrita se vuelve disputable cuando se le considera desde un punto de vista legal.

En una ocasión acudí a la corte para presenciar el proceso de un accidente que causó lesiones. Un granjero se lastimó un brazo con una pieza de tractor que le cayó encima. El granjero afirmaba que quedaría dañado de por vida. Se discutía fuertemente sobre una coma en una de las cláusulas de la póliza de seguros. Uno de los abogados afirmaba que el hecho de que hubiera una coma y no un punto y coma indicaba que esa lesión en verdad estaba cubierta por la póliza de seguros. El otro abogado afirmaba que otros casos similares ya habían sido discutidos en la corte y que el sistema legal había concluido lo contrario.

El juez optó por tomar el caso como uno de consulta y yo jamás me enteré del resultado. Sin embargo, no importa el dictamen del juez, alguien se enojaría.

Dios no dio cabida a la argumentación, la discusión o la división en su nuevo pacto, ya que no lo escribió donde otros lo pudieran leer. Dios dijo:

Por lo cual, este es el pacto que haré con la casa de Israel después de aquellos días, dice el Señor: pondré mis leyes en la mente de ellos, y sobre su corazón las escribiré.

Hebreos 8:10

Dios no cambia ni echa sombra alguna al girar, como nosotros. La Palabra de Dios permanece para siempre y sin cambio alguno, nosotros no. Cada día nuestro es uno de constantes cambios. Cada percepción nuestra de Dios y de su palabra está en constante cambio. Desde el nacimiento hasta la muerte nuestras mentes y corazones se desarrollan o declinan. En ocasiones cuando estamos enfermos o heridos pasamos por experiencias traumáticas que alteran nuestro punto de vista de casi todo.

Dentro de la comunidad cristiana la disputa o la disensión no es una virtud sino un pecado. Se le conoce como obra de la carne y no se le asocia con el fruto del Espíritu (Gálatas 5:19-24).

### **El nuevo pacto**

Esto nos lleva a considerar el Nuevo Testamento o pacto y a señalar tan categóricamente que no son los últimos 27 libros de la Biblia como muchos han asumido.

Como prueba de esto, por favor considere lo siguiente:

1. Ni siquiera una sola vez en las Escrituras se menciona que los últimos 27 libros de la Biblia sean un pacto o testamento.
2. Las Escrituras cristianas fueron escritas con tinta en papel (2 Juan 12; 3 Juan 13; etc.) pero el nuevo pacto no está escrito con tinta, sino con el Espíritu del Dios viviente (2 Corintios 3:3).
3. El nuevo pacto llegó a ser realidad en el primer Pentecostés después de la resurrección de nuestro Señor. Miles fueron salvos y formaron parte del pacto, pero esto sucedió años antes de que las

primeras palabras de las Escrituras del Nuevo Testamento fueran escritas.

4. Las Escrituras surgieron gradualmente según Dios guió a toda la verdad a los hombres inspirados. El canon completo de las Escrituras del Nuevo Testamento no estuvo terminado sino hasta fines del primer siglo y no fue aceptado por el mundo cristiano sino hasta años más tarde. El listado más antiguo de los libros canónicos que corresponden a los nuestros data tan sólo del cuarto siglo. El nuevo pacto fue una realidad entera antes de que se escribiera la primer palabra de la escritura cristiana y literalmente miles de mártires cristianos habían ya muerto como gente del nuevo pacto antes de que Juan escribiera el Apocalipsis.
5. El Antiguo Pacto fue escrito en tablas de piedra, pero el nuevo pacto está escrito en tablas de carne del corazón y en lo más recóndito de la mente (2 Corintios 3:3; Hebreos 8:8-10).
6. El Antiguo Pacto estaba en el tabernáculo o templo, pero el nuevo pacto está en nuestros corazones para que nuestros cuerpos sean el templo del Espíritu Santo (1 Corintios 6:19). Así como la gloria de Dios estuvo asociada con el Arca del Pacto en tiempos del Antiguo Testamento, nosotros también tenemos que "glorificar" a Dios en nuestro cuerpo y en nuestro espíritu, los cuales son del Señor.

DEBO AFIRMAR ENFATICAMENTE QUE:

TODA LA ESCRITURA ES INSPIRADA POR DIOS, Y UTIL PARA ENSEÑAR, PARA REDARGÜIR, PARA CORREGIR, PARA INSTRUIR EN JUSTICIA, A FIN DE QUE EL HOMBRE DE DIOS SEA PERFECTO, ENTERAMENTE PREPARADO PARA TODA BUENA OBRA.

2 Timoteo 3:16-17

Sin embargo, las Escrituras no son el pacto, y el hecho de intentar hacerlas sería vivir una vida antes de Cristo en un mundo después de Cristo.

Si cometemos el error de considerar las Escrituras Cristianas como el nuevo pacto entonces nosotros enfrentaremos los mismos problemas divisorios que los judíos enfrentaron con los Diez Mandamientos. Por ejemplo, considere las cualidades o requisitos de un obispo, señalados en 1 Timoteo 3. Consideremos el versículo 2 y la expresión "marido de una sola mujer". Las palabras griegas así traducidas, literalmente significan "hombre de una mujer".

Nuevamente lo agobiaré con un breve cuestionario y la absoluta seguridad de la polémica si usted decide buscar contestar afanosamente desde un punto de vista legal.

### **Verdadero o falso**

1. Un soltero bajo ninguna circunstancia puede ser obispo.
2. Un divorciado bajo ninguna circunstancia puede ser obispo.
3. Un hombre puede ser obispo si se divorció antes de convertirse al cristianismo.
4. Un hombre puede seguir siendo obispo aunque lo abandone su mujer.
5. Un hombre que ha tenido relaciones sexuales premaritales no puede ser obispo.
6. Un divorciado no puede ser obispo, pero un hombre con matrimonio anulado sí puede.
7. Si muere la mujer de un obispo, éste tiene que renunciar.

8. Si muere la mujer de un obispo y éste se vuelve a casar, tiene que renunciar.
9. Un hombre que no ha sido fiel a su esposa no puede ser obispo.
10. Una relación secreta no descalifica a un obispo si éste se arrepiente.
11. Las palabras "hombre de una mujer" no tienen nada que ver con la homosexualidad.
12. Un obispo puede tener una relación secreta con un homosexual y todavía ser "hombre de una mujer".
13. Un obispo que comete adulterio en su corazón, debe renunciar.
14. Los requisitos de un obispo fueron dados principalmente para excluir la poligamia.
15. Los requisitos de un obispo fueron dados principalmente para excluir el adulterio.
16. Estos requisitos solamente quieren decir que un obispo puede tener solamente una mujer (esposa) a la vez.
17. Los pecados sexuales cometidos antes de ser cristiano no afectan los requisitos para que un hombre pueda ser obispo.
18. Es imposible dar una declaración universal, en cuanto a pecados sexuales, que tiene que ver con los requisitos de un obispo.
19. Un hombre que ama solamente a una sola mujer, todavía puede ser obispo aun cuando no se case con ella.
20. Este requisito no debe interpretarse como requerimiento del matrimonio, solamente excluye la promiscuidad.
21. Un polígamo no puede ser cristiano.

## EL NUEVO PACTO

---

22. Pablo no cumplía con los requisitos para ser obispo.
23. Si Pablo se casó solo una vez y su esposa murió, entonces sí calificaba para ser obispo.
24. Los requisitos de un obispo son más estrictos que los de un apóstol.
25. Los requisitos de un obispo son claros y no necesitan interpretarse.

El Antiguo Testamento nos está presentado alegóricamente en las Escrituras mediante Agar e Ismael. Fue una relación carnal que originaron disputas y disensiones interminables. Recuerde Génesis 16:12, que enseña que Ismael sería "hombre fiero . . . su mano será contra todos, y la mano de todos contra él".

A diferencia, el Nuevo Testamento está alegorizado por medio de Sara e Isaac. El nombre Isaac quiere decir "risa". Su nacimiento y su naturaleza fueron trascendentales y sobrenaturales. Los cristianos no deben distinguirse por ser gente de disputa, sino por su amor. Jesús dijo: "En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si tuviereis amor los unos con los otros" (Juan 13:35).

### **La sinergia**

La sinergia se define como "la acción conjunta de agentes cuyo efecto es mayor que la suma algebraica de su efecto individual".

R. Buckminster Fuller provee la siguiente ilustración en su libro *Synergies*, publicado por MacMillan Publishing Company.

Note la fuerza resistente a la tensión longitudinal de los siguientes metales comerciales:

## DETRÁS DEL VELO

---

Material	Libras por pulgada cuadrada
Hierro	60.000
Cromo	70.000
Níquel	80.000
Carbón	50.000
	-----
Fuerza total de estos metales	260.000
Fuerza de su aleación	350.000

Este es el principio de la sinergia. Si usted considera estos cuatro metales como eslabones de una cadena, la cadena no puede ser más fuerte que su punto de unión más débil y puede fallar en 50.000 libras por pulgada cuadrada, que es la fuerza del carbón.

Si usted considera estos cuatro metales como hilos entrelazados para formar un cable, usted suma sus fuerzas y tiene un cable de 260.000 libras por pulgada cuadrada.

Sin embargo, el concepto de la sinergia sobrepasa las dos ilustraciones. Cuando se funden estos cuatro metales, perdiendo cada uno sus propiedades, se forma un metal nuevo. La aleación es más fuerte que la suma algebraica de sus partes.

También nosotros, como cristianos, cobramos más fuerza cuando morimos a nosotros mismos y perdemos nuestra identidad. Cuando el Espíritu Santo nos funde en uno con Jesús, somos uno con los demás creyentes que comparten su intimidad del nuevo pacto.

Cuando usted ora como individuo, pidiendo algo, es diferente a cuando "se ponen de acuerdo" dos o tres personas pidiendo lo mismo en oración.

El Espíritu Santo lo invita a usted a entrar con libertad *detrás del velo* por medio de la sangre de Jesucristo.

## EL NUEVO PACTO

---

Solamente quise prepararlo en cuanto a la posibilidad de que usted pudiera encontrar a otros en el lugar santísimo, aquellos que tal vez usted no esperaba encontrar allí con Dios.

PREGUNTAS PARA REFLEXIONAR

CAPÍTULO 12

1. ¿Cuál era el antiguo pacto?
2. ¿Dónde estaba guardado?
3. ¿Por qué era objeto de desacuerdo y disputa?
4. ¿Cuál es el nuevo pacto?
5. ¿Dónde está localizado?
6. ¿Cómo evita el desacuerdo y la disputa o la disensión?
7. ¿Cómo podría un concepto erróneo del nuevo pacto dar como resultado la división?
8. ¿Cómo se asocia la unidad cristiana con el evangelismo mundial?
9. ¿Por qué temían los judíos entrar *detrás del velo*, es decir, al lugar santísimo?
10. ¿Dónde logran los cristianos obtener la libertad para entrar *detrás del velo*?